

# المشهد الحقوقى لفلسطين

| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (294) || 17 - 23 أغسطس/آب 2025

## إعداد: نور خاروف، أروى عبد المنعم، مراد أبو مراد

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

## أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- <u>نشرت</u> مجلة Journal of International Law ورقة بحثية للباحث Muhammad Haris Aulawi وأخرين بعنوان: "مبدأ مسؤولية الحماية: أهميته وتطبيقه في الصراع الإسرائيلي الفلسطيني". (2025)
- <u>نشرت</u> Juris Gentium Law Review ورقة بحثية للباحث Muhammad Erza Aimar Rizky وأخرين بعنوان: "من الإدانة إلى الرضا عن الذات: مراجعة نقدية لاستجابة الأمم المتحدة المتطورة للمستوطنات الإسرائيلية في الضفة الغربية (2005-2024)". (2025)
- <u>نشرت</u> جامعة Amity University, Lucknow ورقة بحثية للباحث Swaraj Pandey بعنوان: "الإبادة الجماعية والعدالة الدولية: المساءلة القانونية في غزة وميانمار وما بعدها". (2025)
- <u>نشرت</u> مجلة Asian Journal of Multidisciplinary Research ورقة بحثية للباحث Asep Setiawan بعنوان: "تقييم قدرة الأمم المتحدة على معالجة مزاعم الإبادة الجماعية في غزة: تحليل نقدي للقيود المؤسسية والإخفاقات الدبلوماسية". (2025)
- نشر محمد فؤاد محمد عبد المجيد عثمان بحثاً بعنوان "انتهاك وقف إطلاق النار في دولة فلسطين: دراسة قانونية في ضوء القانون الدولي الإنساني". (20 أغسطس 2025)









## مراسيم وقرارات و مواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- أدانت الأمانة العامة لمنظمة التعاون الإسلامي قرار سلطات الاحتلال الإسرائيلي تجميد الحسابات البنكية للبطريركية الأرثوذكسية في القدس المحتلة وفرض ضرائب باهظة على ممتلكاتها، معتبرة ذلك امتدادا Page2 | لاعتداءاتها على الأماكن المقدسة وحرية العبادة. كما <u>أدانت</u> الزيارة الاستفزازية التي قام بها رئيس حكومة الاحتلال لمستوطنة "عوفرا" في الضفة الغربية المحتلة، بوصفها إمعانا في الانتهاكات الصارخة للقانون الدولي وقرارات الأمم المتحدة. (17/16 أغسطس 2025)
  - قالت مديرة الإعلام و التواصل في الأونروا جولييت توما إننا "قريبون جداً من فقدان إنسانيتنا الجماعية"، مشيرة إلى أن المجاعة في غزة من صنع الإنسان وتشكلت إلى حد كبير بفعل محاولات متعمدة. وأضافت أنه يجب العودة إلى نظام تنسيق وتوزيع للمساعدات موحد بقيادة الأمم المتحدة. (17 أغسطس 2025)
  - قالت وكالة الأونروا أن معظم أطفال غزة الذين يتم فحصهم من قبل الفرق الطبية التابعة لها يعانون من الهزل والضعف، ومعرضون لخطر الموت، إذا لم يتلقوا العلاج الذي يحتاجون إليه بشكل عاجل. وأشارت إلى أن أكثر من 50 ألف طفل في غزة قتلوا أو جرحوا منذ السابع من تشرين الأول 2023، داعية إلى "وقف هذه الحرب على الأطفال". (17 أغسطس 2025)
  - قالت وزارة الخارجية المصرية إنها تتابع بقلق بالغ ما تردد حول مشاورات إسرائيلية مع بعض الدول لقبول تهجير الفلسطينيين من قطاع غزة إلى أراضيها، في إطار سياسة إسرائيلية مرفوضة تستهدف إفراغ الأرض الفلسطينية واحتلالها وتصفية القضية الفلسطينية، مشيرة إلى أن اتصالاتها مع تلك الدول أفادت بعدم قبولها لهذه المخططات المستهجنة. وجددت مصر رفضها القاطع لأي مخططات إسرائيلية لتهجير الشعب الفلسطيني من أر**ضه.** (17 أغسطس 2025)
  - أكد برنامج الأغذية العالمي التابع للأمم المتحدة أن المساعدات التي تصل إلى غزة لا تزال تمثل 47% فقط من الهدف اليومى، <u>وأوضح</u> البرنامج أنه اعتبارا من يوليو 2025 فإن أكثر من 320 ألف طفل دون سن الخامسة في غزة معرضون لخطر سوء التغذية الحاد، حيث تعيش العائلات على الحد الأدنى من المواد الغذائية الأساسية مع انعدام التنوع الغذائي تقريباً. (17 أغسطس 2025)
  - ألغت أستراليا تأشيرة عضو الكنيست الإسرائيلي سمحا روثمان من حزب "الصهيونية الدينية" الذي يقوده وزير المالية اليميني المتطرف بتسلئيل سموتريتش، بعدما دعا إلى ضم الضفة الغربية المحتلة ورفض إقامة دولة فلسطينية، حيث كان من المقرر أن يزور روتمان سيدني وملبورن هذا الشهر بدعوة من منظمة يهودية محلية. (18 أغسطس 2025)
  - أعلنت النرويج عن تشديد الرقابة الأخلاقية على استثمارات صندوق الثروة السيادية النرويجي في الشركات الإسرائيلية، وتقرر إبعاد ست شركات ذات صلة بإسرائيل في الضفة الغربية وقطاع غزة من محفظة الصندوق الاستثمارية. (18 أغسطس 2025)







- <u>حذرت</u> الأمم المتحدة والمنظمات غير الحكومية من التداعيات الكارثية للهجوم الإسرائيلي المكثف على مدينة غزة، مؤكدة أن إجبار مئات الآلاف على النزوح جنوباً قد يشكّل تهجيراً قسرياً. وجددت الأمم المتحدة دعوتها إلى وقف إطلاق نار دائم، والإفراج الفوري عن الرهائن، وضمان وصول إنساني شامل دون قيود. (18 أغسطس 2025)
- قال المتحدث باسم مفوض الأمم المتحدة السامي لحقوق الإنسان ثامين الخيطان، أن <u>الفيديو</u> الذي يظهر وزير <sub>Page3</sub> الأمن القومي الإسرائيلي إيتمار بن غفير وهو يهاجم القيادي الفلسطيني مروان البرغوثي داخل السجن يمثل اعتداءً على كرامته، مؤكداً أن القانون الدولى يفرض معاملة جميع المحتجزين بإنسانية واحترام حقوقهم. ومن ناحية أخرى، حذر من أن خطر المجاعة يهدد غزة نتيجة سياسة الحكومة الإسرائيلية في منع دخول المساعدات الإنسانية. (19 أغسطس 2025)
  - <u>صرحت</u> المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة فرانشيسكا ألبانيز، أن إسرائيل تقتل وتُعذّب وتُجوّع الفلسطينيين، مؤكدة وجود أسباب وجيهة للاعتقاد بتواطؤ الولايات المتحدة في هذه الجرائم، فيما ينتهك الاتحاد الأوروبي التزاماته الدولية بحماية حقوق الإنسان، محذّرة من استمرار "عصر الإفلات من العقاب" . (19 أغسطس 2025)
  - أعلنت الولايات المتحدة عن فرض عقوبات على دفعة جديدة من القضاة والمدعين العامين في المحكمة الجنائية الدولية، وذلك لدورهم في جهود المحكمة للتحقيق أو اعتقال أو محاكمة مواطنين أمريكيين أو إسرائيليين. وزعم وزير الخارجية الأمريكي أن المحكمة تشكل تهديداً للأمن القومي الأمريكي وأداة قانونية ضد الولايات المتحدة وحليفتها إسرائيل. (20 أغسطس 2025)
  - أعربت المحكمة الجنائية الدولية عن رفضها القوي للعقوبات الأمريكية الجديدة على قاضيين ونائبي المدعى العام، معتبرة أنها تمثل هجوماً صارخاً على استقلال مؤسسة قضائية محايدة تعمل وفق تفويض من 125 دولة عضو. وأكدت المحكمة أن العقوبات تشكل إهانة للدول الأطراف، وللنظام الدولي القائم على القوانين، وللملايين من الضحايا حول العالم، مشددة على استمرارها في تنفيذ ولايتها القانونية دون الالتفات لأي ضغوط أو تهديدات، ودعت الدول الأطراف إلى دعم المحكمة. (20 أغسطس 2025)
  - <u>أعربت</u> وزارة الخارجية البريطانية عن رفضها لقرار الحكومة الإسرائيلية إلغاء تأشيرات ممثلي أستراليا لدى السلطة الفلسطينية، معتبرة أن هذا الإجراء يعوق الحوار والدبلوماسية الضروريين لتحقيق حل طويل الأمد للفلسطينيين والإسرائيليين، كما أكدت على ضرورة وقف إطلاق النار. (20 أغسطس 2025)
  - <u>أكد</u> الأمين العام للأمم المتحدة أنطونيو غوتيريش على ضرورة التوصل الفوري إلى وقف إطلاق النار في غزة، محذرًا من الخسائر الفادحة والدمار الذي ستسببه أي عملية عسكرية على القطاع. كما شدد على وجوب التراجع عن قرار **توسيع المستوطنات غير القانونية في الضفة الغربية.** (21 أغسطس 2025)
  - <u>أعربت</u> وكالة (الأونروا) أنه منذ نحو ستة أشهر لم يُسمح بدخول أي إمدادات خاصة بالملاجئ إلى قطاع غزة، في وقت يواجه فيه نحو 90% من السكان أوضاع النزوح القسري، فيما تدهورت حالة الملاجئ القائمة بشكل كبير، أو

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية





أُجبر السكان على تركها بسبب تكرار موجات النزوح، مؤكدة ضرورة السماح العاجل بدخول إمدادات الملاجئ إلى **القطاع.** (21 أغسطس 2025)

أكدت وزارة الخارجية المصرية أن مصر تتابع بقلق بالغ مخطط الاحتلال الإسرائيلي للسيطرة على مدينة غزة، معتبرة ذلك تكريساً لاحتلال غير شرعي وانتهاكاً صارخاً للقانون الدولي. وحذّرت من أن استمرار هذا النهج سيؤدي إلى Page4 تفاقم الأزمة وإشعال مزيد من التوتر في المنطقة. (21 أغسطس 2025)

- أكد مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية "أوتشا" أن العمليات العسكرية الإسرائيلية المكثفة في قطاع غزة تسببت في سقوط مزيد من الضحايا المدنيين ونزوح أكثر من 796 ألف شخص منذ مارس/آذار 2025، محذراً من تداعيات إنسانية مدمرة إذا نُفذت الخطة الإسرائيلية لتكثيف العمليات في مدينة غزة. وأوضح المكتب أن المنظمات الدولية لم تتمكن من إدخال مساعدات منذ مطلع مارس وتواجه خطر إلغاء تسجيلها، فيما يعاني ذوو الإعاقة من نقص حاد في خدمات إعادة التأهيل، وسط تلوث بيئي متفاقم. (21 أغسطس 2025)
- قِالِ المغوض السامي للأمم المتحدة لحقوق الإنسان فولكر تورك إن فرض الولايات المتحدة عقوبات إضافية على القضاة ونواب المدعى العام في المحكمة الجنائية الدولية يمثل اعتداءً على سيادة القانون ويقوض العدالة، داعياً المجتمع الدولي إلى اتخاذ تدابير لحماية هؤلاء الأفراد، بما في ذلك تشجيع الشركات على عدم تنفيذ العقوبات، وسحب جميع العقوبات السابقة على القضاة والمدعين العامين والمقرر الخاص المعين بشأن الأراضي الفلسطينية المحتلة. (21 أغسطس 2025)
- أدانت فرنسا قرار إسرائيل المصادقة على مخطط الاستيطان E1 الذي يتضمن بناء أكثر من 3000 وحدة سكنية شرق القدس، ودعتها إلى التخلي عن هذا المخطط باعتباره انتهاكا خطيرا للقانون الدولي، مشيرة إلى أن تنفيذه سيؤدي إلى شطر الضفة الغربية إلى قسمين ويعرض حل الدولتين للخطر. كما أدانت القرار كل من <u>بولندا،</u> التي قالت إنها تواصل التنسيق مع الاتحاد الأوروبي وشركائها الأوروبيين من أجل التوصل إلى استجابة مشتركة، <u>والنمسا</u>، <u>وفنلدا،</u> التي استدعت السفير الإسرائيلي للتعبير عن قلقها العميق، إلى جانب <u>وزراء</u> خارجية 21 دولة، بينها <u>بريطانيا</u>، التي <u>استدعت</u> السفيرة الإسرائيلية لديها، وأستراليا <u>وإسبانيا</u> وكندا واليابان، والممثل الأعلى للاتحاد الأوروبي للشؤون الخارجية، <u>والأمين</u> العام للأمم المتحدة <u>وجامعة</u> الدول العربية <u>والبرلمان</u> العربي. (21-22
- أكدت لجنة مراجعة المجاعة (FRC) وفقاً لتحليل التصنيف المتكامل لمراحل الأمن الغذائي (IPC) والتابع للأمم المتحدة أن المجاعة (المرحلة الخامسة) تحدث حالياً في محافظة غزة، مع توقع انتشارها خلال الأسابيع المقبلة إلى دير البلح وخان يونس، حيث يواجه أكثر من نصف مليون شخص ظروفاً كارثية تتمثل في الجوع والموت، فيما يعاني 1.07 مليون من حالة طوارئ (المرحلة الرابعة) و396 ألفاً من أزمة (المرحلة الثالثة). (22 أغسطس 2025)
- أصدرت كل من (الفاو)، و(اليونيسف)، وبرنامج الأغذية العالمي، ومنظمة الصحة العالمية بياناً مشتركاً أكدوا فيه أن أكثر من نصف مليون إنسان في قطاع غزة عالقون في حالة مجاعة مصنفة وفق التصنيف المتكامل لمراحل الأمن الغذائي (IPC) بالمرحلة الخامسة، حيث يتفشى الجوع والموت الناجم عن سوء التغذية، مع توقع امتداد المجاعة

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية



| Page5



من محافظة غزة إلى دير البلح وخان يونس. وحذروا من أن "المجاعة أصبحت واقعا لأول مرة في الشرق الأوسط". (22 أغسطس 2025)

- أكد الأمين العام للأمم المتحدة أن المجاعة في غزة تمثل "مأساة من صنع الإنسان" وانهياراً متعمداً للأنظمة اللازمة لبقاء البشر، حيث يفشل من تقع عليهم المسؤولية في التحرك. كما <u>أكد</u> المفوض العام لوكالة الأونروا أن المجاعة باتت مؤكدة في مدينة غزة بعد أشهر من التحذيرات التي لم تلقَ آذانًا صاغية، مشددًا على أن ما يحدث هو "تجويع متعمد". وقال المنسق الإنساني للأراضي الفلسطينية المحتلة إن تأكيد المجاعة ليس مجرد جرس إنذار آخر، بل هو بمثابة صفارة إنذار مدوية بعد شهور من الإنذارات، وهو مؤشر على ما قد يكتسح قريباً أجزاءً أخرى من **القطاع.** (22 أغسطس 2025)
- أعربت وزارة الخارجية السعودية عن قلقها البالغ إزاء إعلان حالة المجاعة رسمياً في قطاع غزة، مؤكدة إدانتها لجرائم الإبادة التي يرتكبها جيش الاحتلال الإسرائيلي ضد المدنيين العزل. <u>وأوضح</u> وزير الخارجية البريطاني أن وقوع المجاعة في مدينة غزة والأحياء المحيطة "مروع للغاية وكان يمكن تفاديه تمامًا". <u>وأكدت</u> المفوضة الأوروبية حاجة لحبيب على ضرورة أن تسمح إسرائيل بوصول المساعدات فورًا عبر جميع القنوات الآمنة والفعالة للوصول إلى جميع سكان غزة. (22 أغسطس 2025)
- أدانت وزارة الخارجية الأردنية تصريحات وزير الاتصالات الإسرائيلي التي أشاد فيها بقرار بناء المستوطنات في منطقة "E1" في الضفة الغربية المحتلة، وادّعى فيها أن ضفتي نهر الأردن جزء مما يسمى "أرض إسرائيل". كما <u>أدانت</u> استمرار إسرائيل في فرض القيود على دخول المساعدات الإنسانية إلى قطاع غزة، مما أدى إلى وصول الأوضاع إلى مستويات خطيرة من المجاعة. (22 أغسطس 2025)
- قِدَّمِ وزير الخارجية الهولندي كاسبر فيلكامب استقالته، تلاها استقالة جميع وزراء حزب العقد الاجتماعي الجديد (NSC)، احتجاجا على عدم اتخاذ الائتلاف الهولندي إجراءات إضافية ضد إسرائيل بعد غزوها لمدينة غزة وإعلان خطط بناء مستوطنات في الضفة الغربية. (22 أغسطس 2025)

## <u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:</u>

- أكدت وزارة الخارجية الفلسطينية أن حماية العاملين في المجال الإنساني تمثل مسؤولية قانونية وأخلاقية تقع على عاتق المجتمع الدولي. وأشارت إلى استشهاد أكثر من 500 عامل إنساني في غزة منذ أكتوبر 2023، وفق تقارير الأمم المتحدة. كما <u>أدانت</u> مصادقة سلطات الاحتلال على بناء آلاف الوحدات الاستيطانية في منطقة "E1" بالقدس ومحيطها، وحذرت من الاكتفاء الدولي ببيانات الإدانة، داعية لتدخل دولي حقيقي، وفرض إجراءات ملزمة لوقفها. (21 أغسطس 2025)
- طالبت دولة فلسطين كافة دول العالم بربط مستوى علاقاتها بإسرائيل بمدى التزام الأخيرة بالقانون الدولي وقرارات الأمم المتحدة. وقالت وزارة الخارجية والمغتربين الفلسطينية إن الاستخفاف الإسرائيلي بالإجماع الدولي الرافض للاستيطان وضم الضفة يستدعى وقفة دولية جماعية جادة لوضع حد لهذا الاستهتار، ولإجبار الاحتلال على الانصياع للقانون الدولي وقرارات الشرعية الدولية. (23 أغسطس 2025)



| Page6



#### مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- وافقت إسرائيل على خطط بناء مستوطنات في منطقة "E1" قرب القدس، ما يؤدي إلى تقسيم الضفة الغربية إلى شطرين ويقلص بشكل كبير إمكانية قيام دولة فلسطينية متصلة، وفقاً لتصريحات وزير المالية الإسرائيلي بتسلئيل سموتريتش الذي وصف القرار بأنه "محو للدولة الفلسطينية بالأفعال لا بالشعارات". وتشمل الخطة إنشاء 3,401 وحدة سكنية ضمن حدود بلدية مستوطنة "معاليه أدوميم"، كما أُجيزت مبدئياً شرعية بؤرة استيطانية في تلال الخليل الجنوبية. (20 أغسطس 2025)
- أعلن الجيش الإسرائيلي عن استدعاء نحو 60 ألف جندي احتياطي استعداداً لشن هجوم على مدينة غزة، ضمن خطة أوسع تشمل توظيف 130 ألف جندي احتياطي خلال مراحل العملية العسكرية المسماة "عربات جدعون ب". و<u>أبلغ</u> وزير الدفاع كاتس قادة الجيش الإسرائيلي بضرورة استخدام كل ما لديهم من أدوات وقوة لضرب "العدو" حتى إخضاعه. (20 أغسطس 2025)
- قال وزير الاتصالات الإسرائيلي شلومو كرعي إن القرار المتعلق بالبناء في مشروع E1 يشكل "قراراً تاريخياً وعادلاً" ويمثل بداية "بسط السيادة". وأضاف أن المنطقة تعد "قلب أرض إسرائيل" وعصباً استراتيجياً لأمن القدس وللاستيطان اليهودي في يهودا والسامرة -الضفة الغربية-، مشيراً إلى خطط لبناء آلاف الوحدات السكنية وتعزيز الاستيطان في أنحاء الأرض كافة، مؤكداً أنه "لن تقوم دولة فلسطينية بين الأردن والبحر". (21 أغسطس 2025)

#### <u>اصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:</u>

- أفادت منظمة "السلام الآن" أن مستوطنين أقاموا مستوطنة جديدة عبر وضع كرفانين في حي تل الرميدة بالخليل على أرض مصنفة H1 وفق اتفاق الخليل 1997 والخاضعة لسيطرة فلسطينية كاملة، وهو ما يمثل انتهاكاً للاتفاقيات الدولية وللقانون العسكري الإسرائيلي. وأوضحت أن الكرفانات وُضعت بين مسجد ومدرسة ثانوية فلسطينية للفتيات ما أدى إلى إغلاق مدخل المدرسة وأحد أبواب المسجد. (17 أغسطس 2025)
- قالت منظمة العفو الدولية إن إسرائيل تنفذ حملة تجويع ممنهجة ضد سكان غزة، عبر سياسات مقصودة أدت إلى الجمع المميت بين الجوع والمرض، وهو ما يرقى إلى الإبادة الجماعية المستمرة. وأشارت شهادات جديدة للنازحين إلى أن الوضع ليس نتيجة عرضية للعمليات العسكرية، بل نتيجة مخطط لها لتدمير صحة الفلسطينيين ونسيجهم **الاجتماعي.** (18 أغسطس 2025)
- <u>دعت</u> محكمة غزة الدولية إلى تدخل دولى مسلح فوري لوقف الإبادة الجماعية الإسرائيلية المستمرة في غزة. وطالبت الجمعية العامة للأمم المتحدة بتفعيل قرار "الاتحاد من أجل السلام" وقرار "مسؤولية الحماية"، ودعت إلى تحرك عالمي واسع النطاق - دبلوماسيًا وقانونيًا واقتصاديًا - لإنهاء الفظائع المستمرة. (18 أغسطس 2025)
- <u>أكد</u> رئيس جمعية الهلال الأحمر الفلسطيني خطورة الوضع الإنساني في غزة والتحديات الهائلة التي تواجه فرق الهلال الأحمر أثناء عملها تحت النيران المستمرة. وأشاد وزير الخارجية النرويجي، إسبن بارث إيدي، بهذه الشهادة، مؤكدًا دعمه وضرورة ضمان وصول المساعدات الإنسانية وحماية المدنيين. (18 أغسطس 2025)

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية



وجه عشرة من قادة النقابات العمالية الأوروبية رسالة إلى الممثلة العليا للاتحاد الأوروبي للشؤون الخارجية كايا كالاس، دعوا فيها الاتحاد الأوروبي إلى اتخاذ إجراءات أكثر حسماً بشأن غزة، بما في ذلك فرض عقوبات فورية تشمل تعليق اتفاقية الشراكة بين الاتحاد الأوروبي وإسرائيل، وإنهاء جميع العلاقات التجارية والاقتصادية مع **المستوطنات.** (18 أغسطس 2025)

| Page7

- حذر المركز الفلسطينى لحقوق الإنسان من خطة إسرائيلية جديدة للإبادة الجماعية تهدف لاحتلال مدينة غزة وتهجير نحو مليون فلسطيني قسرياً إلى المناطق الوسطى والجنوبية من القطاع، والتي تعانى أصلاً من الدمار الشامل. وأوضح المركز أن الخطة، التي <u>صادق</u> عليها مجلس الأمن الإسرائيلي، تمثل مرحلة جديدة من محاولات **التطهير العرقي.** (18 أغسطس 2025)
- اعتبرت "السلام الآن" مشروع E1 من أخطر المشاريع الاستيطانية على مستقبل الشعبين والمنطقة بأسرها، كونه يهدف إلى تقويض حل الدولتين، ودعت إلى وقفه فوراً. كما <u>قال</u> معهد الأبحاث التطبيقية - القدس إن إحياء هذا المشروع في هذا التوقيت لا يعد مجرد قرار تخطيطي عابر، بل يمثل مناورة سياسية لفرض وقائع ميدانية تجعل الضفة الغربية ملحقة بالسيادة الإسرائيلية، وهو ما وصفته بسياسة "الحسم الاستيطاني". كما أكد المعهد أن الاحتلال الإسرائيلي صنف منذ عام 1967 وحتى 2025 أكثر من 2,400 موقع أثري فلسطيني في الضفة الغربية على أنها "مواقع أثرية إسرائيلية"، حيث جرى استخدامها فعلياً للسيطرة على مساحات واسعة من الأرض الفلسطينية وتحويلها لاحقاً إلى مستعمرات وبؤر استيطانية ومواقع عسكرية وسياحية تخدم أغراض المستوطنين فقط. (18-21 أغسطس 2025)
- وجعت رابطة المدربين الإيطاليين (AIAC) رسالة إلى رئيس الاتحاد الإيطالي لكرة القدم طالبت فيها بتقديم طلب إلى الاتحاد الأوروبي لكرة القدم (UEFA) والاتحاد الدولي لكرة القدم (FIFA) لتعليق مشاركة إسرائيل مؤقتاً في المنافسات الدولية، وذلك كخيار ضروري يمليه واجب أخلاقي تضامناً مع الشعب الفلسطيني. (19 أغسطس 2025)
- قالت منظمة "أطباء ضد الإبادة الجماعية" إن الولايات المتحدة قررت تعليق جميع تأشيرات الدخول للأطفال من غزة، بما في ذلك الحالات الحرجة التي تحتاج إلى علاج طبي عاجل. وهو ما يعني تجاهل الفئات الأكثر ضعفًا، وخاصة الأطفال ذوي الإعاقة والأمراض الخطيرة. (19 أغسطس 2025)
- أصدر مجلس منظمات حقوق الإنسان الفلسطينية وشبكة المنظمات غير الحكومية الفلسطينية بيانًا مشتركًا بعنوان: "دعوة المجتمع المدني الفلسطيني للتحرك: أوقفوا الإبادة الجماعية، أنهوا حقبة الإفلات من العقاب". وحذر البيان أنه بينما يُعد اعتراف بعض الدول الأعضاء بدولة فلسطين خطوةً مرحب بها، فإن ذلك لن يوقف القتل الجماعي والتجويع والتهجير القسري في غزة، داعين إلى اتخاذ إجراءات ملموسة. (19 أغسطس 2025)
- <u>أصدرت</u> منظمة غيشاه/ مسلك تحديثا بعنوان: "ادعاءات إسرائيل مقابل الواقع"، مشيرةً إلى أن "الادعاءات التي لا أساس لها"، مثل عدم وجود جوع في قطاع غزة، وعدم وجود عرقلة للمساعدات الإنسانية، وأن مؤسسة غزة الإنسانية قادرة على توفير احتياجات السكان المدنيين، تستخدم من قِبَل إسرائيل للتهرب من مسؤوليتها عن **المجاعة.** (20 أغسطس 2025)

العقوبات الأمريكية داخل كندا. (21 أغسطس 2025)



أ<u>دانت</u> منظمة العفو الدولية في كندا قرار الولايات المتحدة بفرض عقوبات جديدة على مسؤولين كبار في المحكمة الجنائية الدولية، وأكدت أن كندا، بصفتها دولة طرف أساسية في إنشاء المحكمة، مطالبة بالدفاع عن القضاة ومسؤولي المحكمة لضمان استمرار عملهم دون تهديد أو عرقلة، واتخاذ تدابير وطنية عاجلة للتصدي لتأثير

| Page8

- ناشدت نقابة الصحفيين الفلسطينيين المؤسسات الحقوقية والنقابية الدولية لإنقاذ حياة الصحفى على السمودي، مراسل صحيفة القدس، من الاعتقال الإداري الذي يهدد حياته، حيث يعاني من ظروف قاهرة تشمل التعذيب الجسدي والمعنوي، ونقص حاد في الوزن، إضافة إلى أمراض مزمنة. (21 أغسطس 2025)
- أصدر "ائتلاف حرية الإعلام" بيانا يدعو فيه إسرائيل إلى السماح الفوري بدخول وسائل الإعلام الأجنبية المستقلة إلى غزة وحماية الصحفيين والعاملين الإعلاميين هناك، مشددًا على أهمية حرية الصحافة في تسليط الضوء على الواقع الكارثي للحرب. وأدان البيان جميع أشكال العنف والاعتقالات والقتل الموجهة ضد الصحفيين. (21
- أكد مركز الميزان لحقوق الإنسان أن المجاعة في غزة هي من صنع الإنسان نتيجة سياسة إسرائيل في استخدام التجويع كسلاح، من خلال منع دخول المساعدات، تدمير مصادر الغذاء والمياه، وعسكرة عمليات التوزيع، مما أدى إلى وفاة 273 <u>شخصاً</u> بينهم 112 طفلاً واستمرار أزمة إنسانية كارثية لنحو نصف سكان القطاع. وطالب المجتمع الدولي بالتحرك الفوري لوقف الإبادة الجماعية، وضمان تدفق المساعدات الإنسانية دون قيود. (22 أغسطس
- <u>أدانت</u> منظمة العفو الدولية سلوفينيا لسماحها بشحنة عسكرية إلى إسرائيل عبر أحد موانئها، بعد أيام قليلة من إعلانها حظر تصدير الأسلحة وعبورها إلى إسرائيل. وحذرت المنظمة من أن مثل هذه الشحنات قد تُسهم في ارتكاب إبادة جماعية وجرائم حرب في غزة. (22 أغسطس 2025)

## مقالات قصيرة ومدونات:

- <u>نشرت</u> Mondoweiss مقال رأي لـ بلال عرفان وأليسا سليغا بعنوان: "إن وقف إدارة ترامب لعمليات الإجلاء الطبي من غزة هو حكم بالإعدام على الأطفال الفلسطينيين". (18 أغسطس 2025)
- نشر المركز العربي واشنطن دي سي مقالا لـ يارا عاصي بعنوان: "الإجماع المتزايد حول الإبادة الجماعية التي ارتكبتها إسرائيل في غزة". (19 أغسطس 2025)
- <u>نشرت</u> Opinio Juris مقالا لـ جنان البستكي بعنوان: "الاعتراف أم عدم الاعتراف هل هذا هو السؤال حقًا؟ حول اعتراف الدولة في خضم الإبادة الجماعية". (19 أغسطس 2025)
- نشرت Opinio Juris مقالا لـ أولي ألداغ بعنوان: "حول الفرص الثانية: صيانة خطابية للقانون الدولي في ظل أوكرانيا وغزة". (20 أغسطس 2025)





- - نشرت Mondoweiss مقال رأي لـ جوناثان أوفير بعنوان: "في تسجيل صوتي مسرب، يبرر رئيس المخابرات العسكرية الإسرائيلية السابق قتل عشرات الآلاف في غزة - (هم بحاجة إلى نكبة من حين لآخر)". (20 أغسطس (2025
- نشرت وكالة الأناضول مقالاً لبليريم مصطفى بعنوان: "الاعتراف بدولة فلسطين: ضرورة قانونية وسياسية من أجل Page9 **السلام".** (20 أغسطس 2025)
  - نشرت !EJIL:TALK مقالا لـ إيتان دايموند بعنوان: "مناطق القتل (الإنسانية)". (22 أغسطس 2025)



